



Su rostro, en el que surge fácil la sonrisa, irradia simpatía.

pecado. Pueden ser estructuras injustas, situaciones angustiosas, ambientes en los que la justicia y la caridad no se viven.

*L.V.T.: Desde el siglo XI, y por bula del Papa Urbano II, Toledo es la ciudad Primada de España. Durante el Imperio español lo era de Las Españas. Así, en plural. ¿A qué lugares o territorios alcanzaba la diócesis toledana fuera de España?*

Sí, en la época del cardenal Cisneros, Toledo llegó hasta el norte de África. Orán, por ejemplo, era una población de nuestra diócesis. Posteriormente abarcó algunas provincias españolas como Guadalajara, Ciudad Real, Albacete, etc., que hoy son diócesis independientes. Hoy abarca la provincia civil de Toledo y un arciprestazgo de Cáceres y dos de Badajoz.

*L.V.T.: El próximo año se conmemorarán los 1.400 años del primer concilio eclesial celebrado en Toledo durante la época visigótica. El historiador belga J. Moefler, escribió: que a Toledo debemos la mitad del dogma en el que viene la unidad de legislación y raza. Señor Obispo, ¿trascendieron dichos concilios también a la cultura del resto de Occidente, y si ha sido así, en qué aspectos?*

—Los concilios de Toledo tuvieron una influencia grande desde el punto de vista religioso en toda la Península Ibérica; pero, también en el resto de Europa. Algunos historiadores de la vida de la Iglesia citan con frecuencia cánones disciplinares de los concilios toledanos. Por ejemplo, el celebrado el año 400 a propósito de la significación y el contenido del término religioso referido a las personas consagradas.

*L.V.T.: Historiadores nacionales y extranjeros coinciden en afirmar cómo fue*

*el dogma católico el que hizo al español. De ello se enteró el poeta Rainer María Rilke durante su estancia en Toledo y después en Córdoba. ¿Participará la Iglesia española en los acontecimientos que se preparan para celebrar el quinto centenario del Descubrimiento de América?*

No solamente participará, sino que viene haciéndolo desde hace meses. Existe una comisión episcopal que preside el señor Arzobispo de Sevilla y cuyo vicepresidente es el señor Cardenal de Toledo, encargada de orientar todos los esfuerzos de la Iglesia española en orden a evocar la primera evangelización de aquellos países hermanos, y en orden también a potenciarla nuevamente la Santa Sede tendrá un pabellón en la Exposición Universal de Sevilla. Nuestra diócesis de Toledo, que ha celebrado congresos importantes en Guadalupe para estudiar la presencia de los franciscanos en América, aspira a ofrecer desde ahora al año noventa y dos, cuarenta sacerdotes que trabajen allende el mar en aquellas tierras. Algunos son alumnos de nuestro Seminario o de nuestro Centro de Estudios Teológicos que, procedentes de Méjico, Colombia, Venezuela, Perú, Puerto Rico, etc., se preparan aquí para el sacerdocio. Otros son sacerdotes nuestros que se ofrecen para continuar la labor de los primeros misioneros.

*L.V.T.: El poeta inglés John Donne, contemporáneo de Shakespeare y de Miguel Ángel, en su obra "Holy Sonnets" dice que, los accesos de devoción vienen y van como las altas y las bajas de una fiebre fantástica, ¿ocurre realmente así?*

Pienso que, generalmente, no. Puesto que la devoción suele responder en buena parte de los casos a la formación religiosa que uno ha recibido y a la vida

### *Los concilios de Toledo tuvieron una influencia grande, desde el punto de vista religioso, en toda Europa.*

cristiana que practica. Ahora bien, tampoco faltan casos en los que la "devoción" es fruto de circunstancias ambientales o de contingencias personales, en los que influye en buena parte el ambiente socio-religioso.

*L.V.T.: En virtud de la libertad de religión, ¿existe alguna relación o comunicación entre la Iglesia católica y otras confesiones?*

Sí; desde el Concilio Vaticano II existen organismos en la curia romana que canalizan y orientan el diálogo que la Iglesia católica mantiene con los cristianos e incluso con los no creyentes. Y no han faltado en estos años posteriores a dicho Concilio gestos de acercamiento y estudios doctrinales en los que aquéllos lógicamente han de basarse. En las propias diócesis también hay delegaciones y secretariados que buscan esto mismo a niveles más abarcables y más próximos. En Toledo funcionan el Centro Ecuménico "A la unidad por María". La Madre de todos los hombres puede realizar este milagro espléndido de la unión de todos los hermanos.

*L.V.T.: ¿Es importante, me refiero al número de fieles captados, el asentamiento en nuestra diócesis de otras religiones?*

No; es muy escasa la presencia permanente de ellos. No falta, sin embargo, quienes atraídos por el "imán" de